

2025秋季年末闘争方針(案)

団結の力で職場とくらしを守る



定期大会で挨拶する奥執行委員長（ふたば学舎）



物価高騰が続き、賃金改善や人員確保、地域公共交通の存続といった課題が山積するなか、私たち神戸交通労働組合は2025年秋季年末闘争に臨みます。組合員の生活と働く環境を守り、市民の足を支える公営交通を未来につなぐために、今こそ全員の力を結集し、声を上げるときです。

発行元
神戸交通労働組合
〒653-0004
神戸市長田区四番町2-1-2
神戸交通労働組合会館
TEL 078-575-6712
FAX 078-575-3848
編集発行人
佐藤 秀樹
毎月15日発行
定価1部10円
組合員の購読料は組合費に含む

職場討議資料

1. 政治・経済をめぐる情勢

(1) インフレの加速などにより、生活不安や不満が世界中で高まり、既存政治への信頼低下からポピュリズムや自国優先主義が台頭し、欧洲やアメリカで政権交代や混乱が続いています。また、選挙での偽情報の拡散などにより差別や分断が助長されるなど、民主主義の基盤が揺らいでいます。

(2) トランプ政権

の高関税政策に端を発した貿易戦争の激化によって、世界経済の後退など不透明感が強まっており、格差と分断が一段と深刻化するとの懸念が広がっています。また、世界各国の協調が求められる気候変動対策も停滞が懸念されています。また、世界の賃上げが引き続き求められています。

（3）力による現状変更やアメリカの自己第一主義などにより国際社会が不安定化する中につれて、その結果として、多国間協調が求められています。そうした国際社会の混乱の中で、他国との対話を重視する多方の意見が、多党化の状況の中で混迷を極める情勢にあります。政治の責務は中長期的視点に立ち持続可能な日本社会のための政策議論を尽くすことであり、それが、物価上昇が賃金の伸びを上回る状況が続いている。労働者の生活改善、さらには消費拡大を通じた経済の好循環実現のためにも、物価上昇を上回る全世代での賃上げが引き続き求められています。

（4）日本経済は持続的な賃上げへの重要な局面にあります。そのためにも将来社会に対する責任ある政治勢力を拡大していくことが不可欠です。

2. 2025賃金確定にむけた取り組み

(1) 人事院は8月7日、国会および内閣に対し、月例給を15,014円(3・62%)、一時金0・05月分の引き上げを勧告しました。俸給表については、大卒初任給を12,000円、高卒初任給を12,300円引き上げるとともに、若年層に重点を置きつつ、すべての級・号給で2・7%以上の引き上げが行われました。

(2) 8月7日に入事院勧告が出されました。市労連は、勧告内容の要求書とともに提出

に対しては、市労連は、人事院勧告は、34年ぶりに3%を超える較差が出され、通勤手当等の改善も行われました。人事委員会勧告に対する組合員の期待も大きく、世代に引き上げとなり、自動車等使用者の通勤手当の改善、駐車場の利用に対する通勤手当が新設されました。

この間、課題となつていた中高齢層も含め全号給で8,300円以上の引き上げとなり、自動車等使用者の通勤手当の改善、駐車場の利用に対する通勤手当が新設されました。

(3) 今後、神戸市人事委員会の報告及び勧告を受けて、市労連の企画調査部会や執行委員会など「2025年度賃金確定・制度改善」の要求内容を取りまとめ、市当局との団体交渉で年末手当の要求書とともに提出

し、同時決着をめざし取り組むこととしています。

(4) 賃金確定交渉のヤマ場にむけては、市労連の企画調査部会や執行委員会などの場で意思統一を図り、精力的に小委員会交渉や団体交渉を行ながる、各課題について回答を引き出していくま

神戸交通の賃金確定交渉の進め方については、市労連統一3原則(統一要求・統一交渉・統一妥結)を堅持し、必要に応じて執行委員会を開催して意思統一を図りながら、闘いを強めていくことをとします。

神戸交通の賃金確定交渉の進め方については、市労連統一3原則(統一要求・統一交渉・統一妥結)を堅持し、必要に応じて執行委員会を開催して意思統一を図りながら、闘いを強めていくことをとします。

△MEMO△

策については、地域の法定協議会等に参画し、より地域の実情に合った交通手段の確立をめざします。

(3) 「2024年問題」の影響からバス運転者の欠員が拡大している中、定員割れや採用応募者の減少が続いているままで、今後迎える大量定年退職者への対応も重要な課題となります。課題解決のためには、交通職場特有の勤務体制、長時間の拘束、命を預かる職責の重さなどに見合った待遇・職場環境の改善が不可欠であり、それにより新しい仲間を迎えることができるかにかかります。

また、エネルギー・資材の高騰などに対応し、適正な価格転嫁を行うなど、私たちの要求を当局、議会に反映させる取り組みが重要です。職場や地域の課題を洗い出し、要請書を作成し、市議会議員をはじめ関係する機関に生の声を伝え、

雇用と職場を守つていかなければなりません。

また、地域の法定協議会、交通計画書の策定に積極的に参画し、自治体労働者や組合としての役割を果たし、地域公共交通の課題をまちづくり計画と一緒に捉え、誰もが安心して住み続けられる「まちづくり」にむけた運動の展開を進めていかなければなりません。

4. 神戸市営交通存続にむけた取り組み

経営計画2025（計画期間..令和3~7年度）「や、令和6年2月に策定した「経営基盤強化パッケージ」に基づき、経営改善に取り組ん

引き続き市バス・地下鉄をご利用いただけるよう、安全対策やサービス向上に努めるとともに、これまで以上に徹底した自動運転をはじめとするモビリティ技術の革新など、公共交通を取り巻く環境は大きく変化しています。

このような環境下においても、公営交通としての役割を果たし、神戸の「ひとの暮らし」と「まちの発展」を支えていくことが求められています。そのため、「公営交通としての役割」と「企業としての経済性」の両立を果たしつつ、厳しい経営環境・財政状況下においても、将来にわたり安定的に経営していくなければなりません。

そのような状況のな

か、「神戸市営交通事業

（5）神戸交通は、市民・利用者の足を確保するために、都市交評に結集し、交運労協と連携を図るとともに、自治労のスケールメリットを生かし、各評議会と連携を取りながら、新たな地域公共交通網の確立にむけ取り組みます。

また、エネルギー・資材の高騰などに対応し、適正な価格転嫁を行うなど、私たちの要求を当局、議会に反映させる取り組みが重要です。職場や地域の課題を洗い出し、要請書を作成し、市議会議員をはじめ関係する機関に生の声を伝え、

（6）神戸市営交通は、令和7年度は、「神戸市営交通事業経営計画2025」の最終年度であります。引き続き、改善を進め、今後も交通局が公共交通体系の一翼を担い、将来にわたり公共交通事業を維持し続け、

（4）自治体が中心となりた交通政策の実現にむけ、健康・福祉・教育・環境等の課題と密接に結びつくクロスセクター効果を実現するため、関係単組・関係評議会と連携して取り組みを進めます。

（5）神戸交通は、市民・利用者の足を確保するために、都市交評に結集し、交運労協と連携を図るとともに、自治労のスケールメリットを生かし、各評議会と連携を取り組みます。

（6）神戸市営交通は、令和7年度は、「神戸市営交通事業経営計画2025」の最終年度であります。引き続き、改善を進め、今後も交通局が公共交通体系の一翼を担い、将来にわたり公共交通事業を維持し続け、

（7）神戸市営交通は、令和7年度は、「神戸市営交通事業経営計画2025」の最終年度であります。引き続き、改善を進め、今後も交通局が公共交通体系の一翼を担い、将来にわたり公共交通事業を維持し続け、

その使命と役割を果たすことができるよう、交通局の全職員が一丸となり、覚悟をもつて取り組んでいかなくてはなりません。また、これまで労働組合が中心に取り組んできました事業について精査するとともに、今一度、労働組合の原点に立ち返り、私たち神戸交通労働組合だからできることを、全組合員の知恵と行動力をもつて、ともに汗をかきながら取り組んでいかなければなりません。

(2) 経営計画において、勤務・労働条件に関する事項については、労使合意のもと進めていく考え方はこれまでと変わらぬままです。しかしながら、組合としても現状の経営状況を十分に把握した上で、労使交渉を進めていくことが重要であり、市バス・地下鉄を市営交通事業として存続させるために、組合員一丸となつて取り組んでいかなくてはなりません。

(1) 自治体の現場では、2005年の集中改革プランにより定員削減して以降、減少した定員は見直されておらず、職場の労働者の努力や職員間の連携によって、かるうじて職場を維持し、公共サービスの提供を維持しています。一方、労働人口が減少する中において、総務省「地方公務員の退職状況調査」では、40歳未満の普通退職者数が年々増加傾向にあります。さらに自治体の採用試験応募者が減少する状況が続くななど、人員確保が容易ではない状況に陥っています。



フォトコンテスト応募作品：田中健一氏

地方公務員給与は、地域の消費動向や地方において多くのを占める中小企業等で働く労働者の賃金水準があり、地域経済のよさがあり、一層の停滞と地域間格差の拡大につながること

と、国からの圧力に屈すことのないよう訴えます。そして、あらゆる労働条件に関わる課題について、今後も市労連統一原則（統一要求・統一交渉・統一妥結）を基本とし、公務労協や自治労とも連携を取りながら、公務員給与に対する取り組みを強化していきます。

(3) 2023年4月から定年年齢が引き上げら

5. 労働条件の向上と制度改善にむけた取り組み

からも、「政治」の公務員給与等に対する介入を排除しながら、総人件費削減政策の転換をはかり、労使合意に基づく賃金・労働条件の決定を追求する必要があります。

I C T 化や自治体 D X の推進により、一部の業務においては、今後デジタル化が加速していくことが想定されます。一方で、自治体行政の中心は対人社会サービスであり、住民と直接触れ合うことで、地域ニーズや困りごとを発掘し、政策立案を行っていくとい

(2) 私たちは、自らの労働条件の確保にむけて、労働組合の存在意義をかけて全力で対応しなければなりません。市労連各単組とともに、市当局に対し、賃金・労働条件は労使交渉によつて決定されるものであることと、国からの圧力に屈することのないよう訴えます。そして、あらゆる労働条件に関わる課題について、今後も市労連統一原則（統一要求・統一交渉・統一妥結）を基本とし、公務労協や自治労とも連携を取りながら、公務員給与に対する取り組みを強化していきます。

《MEMO》

されました。交通職場では、高齢職員にとって、体力的・身体的な負荷が大きく、危険性が増す業種も多いことから、安心して働き続けられるよう各職種に応じた働き方を検討するよう申し入れるとともに、適材適所に配置するよう強く求めています。

(4) 税制改正について

は、所得再配分機能の強化と格差是正、国と地方の税制配分の見直しなど、中長期的な改革も視野に、抜本的な税財政改革と地方税財政の拡充を求めていかなければなりません。

特に、少子化・超高齢化の進展に伴う社会保障経費の増大は今後も不可避免であり、臨時財政対策の発行は見送られたものの、依然、一定の財源不足は生じていることから、地方交付税の法定率引き上げなど、地方財政の確立にむけた、より抜本的な対応を求めていかなければなりません。また政府・自民党によ



フォトコンテスト応募作品 水野陽二郎氏

る地方自治体と公務員労働者、住民に負担を強い改悪に対しても、地方分権にふさわしい実効性のある改革となるよう「不公平税制の是正」を基本とし、住民の信頼と受益感を高めるため抜本的な税制改革を求めます。

(5) 5年に1度の年金財政検証にあわせて、GPIFと同様、地方公務員共済についても年積立金の運用目標1・9%を前提とした、モデルポートフォリオおよび基本ポートフォリオの見直しが行われ、結果現行(25%ずつ)維持となり

6. 職場環境改善・予算確保にむけた取り組み

(1) 2025年7月10日に当局代表と団体交渉を行い、この交渉で、組合は、「労働条件・職

私たちには、公務員の社会保険制度として確立されている、年金制度である長期給付及び医療保険制度である短期給付、健康増進事業などの福祉事業からなる共済組合制度の堅持、充実させるとともに、公平・公正な社会保険制度の確立にむけて、自治労・市労連に結集し取り組みます。

その後、8月7日の団体交渉で当局からの回答及び現状の説明を受けた後、再度、組合より質問及び申し入れを行いました。また、団体交渉終了後には、自動車部から、①係員の適切な人員配置について、②運輸事務職員選考について、高速鉄道部から、①ワンマン化に向けた習熟訓練について、②乗務員から駅掌への転任について、③③職場環境の改善及び健康管理についての5項目を申し入れました。

今後も、労働条件や職場環境の改善が図れるよう、団体交渉を開催し、交通当局に対しても、交渉を行います。

(2) 2025年7月29日に、神戸交通と組織内議員の「かじ幸夫」議員

（M
E
M
O）

が所属する、こうべ未来市会議員団との「2026年度予算にむけた要望書」についての意見交換会を開催しました。神戸交通における課題として、①公営交通事業への財政支援の拡充について、②人材の確保・育成について、③敬老優待乗車制度の負担金の改善措置並びに新たなエコファミリー制度の構築について、④公営交通事業のあり方について、⑤バス停留所の整備についての5項目について説明を行い、各課題に関する意見交換を行いました。

今後も、継続して意見交換会を開催しながら、交通独自の抱える課題を共有し、神戸市会に現場の声を反映させて、環境改善や予算確保にむけて取り組みます。

加えて、違法・迷惑駐車や走行環境の改善やスタッフマーカースメント対策などの課題解決にむけ、県本部都市交評の取り組みとして、伊丹交通

や各級議員と連携し、関係各所に対しても要請行動を行います。

(3) 2025年秋の取り組みとして、「くらしをささえる地域公共交通確立キヤンペーン」を実施し、街宣行動を通じて住民・利用者への公共交通の必要性や災害時の役割などの浸透に努めます。

7. 人員確保にむけた取り組み

(1) 公共交通の中でも、バス運転者不足、市バス整備技士不足に関しては、公営・民営問わず、大きな課題となつて います。

その根底には、賃金や労働条件の悪化が大きくなっています。特に、規制緩和以降、バス事業では、新規参入がしやすくなり、低廉賃で参入する事業者も増加し、それにより、労働者の低賃金が加速し、バス運転者の賃金水準の低下を招いています。魅



くらしをささえる地域公共交通確立キャンペーン街頭行動（地下鉄三宮駅前）

行いました。今後も、継続して意見交換会を開催しながら、交通独自の抱える課題を共有し、神戸市会に現場の声を反映させて、環境改善や予算確保にむけて取り組みます。

加えて、違法・迷惑駐車や走行環境の改善やスタッフマーハラスマント対策などの課題解決にむけ、県本部都市交評の取り組みとして、伊丹交通

その根底には、賃金や労働条件の悪化が大きくなっています。特に、規制緩和以降、バス事業では、新規参入がしやすくなり、低廉賃で参入する事業者も増加し、それにより、労働者の低賃金が加速し、バス運転者の賃金水準の低下を招いています。魅

が所属する、こうべ未来市会議員団との「2026年度予算にむけた要望書」についての意見交換会を開催しました。神戸市交通における課題として、①公営交通事業への財政支援の拡充について、②人材の確保・育成について、③敬老優待乗車制度及び福祉乗車制度の負担金の改善措置並びに新たなエコファアミリー制度の構築について、④公営交通事業のあり方にについて、⑤バス停留所の整備についての5項目について説明を行い、各課題に関連した意見交換を行いました。

や各級議員と連携し、関係各所に対しても要請行動を行います。

(3) 2025年秋の取り組みとして、「くらしをささえる地域公共交通確立キヤンペーン」を実施し、街宣行動を通じて住民・利用者への公共交通の必要性や災害時の役割などの浸透に努めます。

力ある労働条件に改善しなければ、人員不足に歯止めがかからず、バス路線の廃止・縮小が加速します。私たちは、市バス・地下鉄を公営交通として維持し、地域における交通網を整備していくために、さまざまな視点に立つて取り組んでいかなければなりません。

(2)組織強化・活性化のためには、各職場における新規採用は不可欠です。市営交通事業の存続の証として、これまで強く求め続けてきた現業職の新規採用は、欠員が生じている職種について、年2回の職員募集を行つ

くらしをささえる地域公共交通確立キャンペーン街頭行動（地下鉄三宮駅前）

MEMO

ているものの、まだまだ人員不足の状況が続いている。市民の足である市バス・地下鉄を存続させ、いくためには、財産とも言える「人」を安定的に確保することが肝要です。技術の継承や次代を担う人材の育成と組織の活性化を図るためにも、引き続き、新規採用者の募集を行うとともに、新たな選考基準や選考法なども視野に入れ、早急に検討を進めるよう申し入れていきます。

(1) 労働組合の力の源は、圧倒的多数の職員が組合に入っているという「数の力」であり、それを背景とした交渉力があります。全国的に労働組合の組織率が低下するなか、自治労では、すべての県本部と危機感を共有するとともに、新規採用者の獲得と単組運動の

8. 財政・組織改革と組織活性化にむけた取り組み

活性化を最優先の課題とする「第6次組織強化・拡大のための推進計画」が進められています。自治労全般において、単組役員の負担感の増加や交渉経験の不足、組合活動の低調さなどにより、「組合の存在意義が見えにくくなり、それが新規採用者を含めた組織率の低下につながり、結果として、さらに組合の担い手不足を招く」といった悪循環に陥っており、持続可能な組織体制の回復にむけては、まだまだ高いハードルが待ち受けます。

(2) 神戸交通では、組合員数が800人程度となつてきている状況を鑑み、組合運動の質を変えず継続していくよう、「財政組織検討委員会」において、さまざまな視点から協議・検討を進めています。

（3）支部活動や本部活動を担つていくリーダーを育成していくために、運動はとても重要であります。次世代の神戸交通を担う組合員と思いを共有させながら、共に目標に向かって進んでいける強固な組織を構築できるよう努めています。

9. 神戸市長選挙について

神戸交通労働組合のホームページについては、2025年4月から運用を開始しており、今後も、組合手帳や機関紙

などの掲載を含め、組合の取り組み状況を発信する「信頼される組合」となるなど、新たなツールとして活用していきます。また、老朽化している組合会館の建て替え又は移転については、2025年度も継続協議ととし、十分に議論を重ねてていきます。

今後も、将来にわたつて安定した組織運営と財政運営を築いていくために、さまざまな課題について、聖域を設けず議論を進めるよう取り組みます。内におけるセクシャルハラスメントやパワーハラスメントなど、さまざまなものに、さまざまな課題について、聖域を設けず議論を進めるよう取り組みます。内におけるセクシャルハラスメントやパワーハラスメントなど、さまざまなものに、さまざまな課題について、聖域を設けず議論を進めるよう取り組みます。内におけるセクシャルハラスメントやパワーハラスメントなど、さまざまなものに、さまざまな課題について、聖域を設けず議論を進めるよう取り組みます。内におけるセクシャルハラスメントやパワーハラスメントなど、さまざまなものに、さまざまな課題について、聖域を設けず議論を進めるよう取り組みます。内におけるセクシャルハラスメントやパワーハラスメントなど、さまざまなものに、さまざまな課題について、聖域を設けず議論を進めるよう取り組みます。内におけるセクシャルハラスメントやパワーハラスメントなど、さまざまなものに、さまざまな課題について、聖域を設けず議論を進めるよう取り組みます。内におけるセクシャルハラスメントやパワーハラスメントなど、さまざまの

めるとともに、組合員から「信頼される組合」となるため、様々な形で発信される組合員の声に真摯に耳を傾けながら、組合員の魅力の創出についても検討を進めます。

△△△

日の市会本会議において、久元市長は「神戸が持つ力を最大限に開花させながら、輝かしい未来に向かた歩みを確かなものとするためには、引き続き市政を担わせていただくことが私の使命だ」と述べ、4選を目指して

立候補することを表明しました。久元市長はこの間、賃金・労働条件については話し合いで解決することを基本に、職員が仕事をやりやすくするため尽力してきました。また、市民一人一人が幸せを実



熱気あふれる会場、未来への期待を共有（神戸ポートピアホテル）

感でき、温かみのあるまちづくりを進め、持続可能な大都市経営を行うこととで「海と山がはぐくむグローバル貢献都市」の実現を確かなものにするため神戸市政を推進しています。

市労連は、こうした久元市長の基本姿勢を引き継ぎ評価し、8月12日の執行委員会において、定期大会で決定した運動方針やこれまでの経緯を踏まえ、現市長の「久元きぞう」氏を推薦決定しました。

神戸交通は、9月18日の執行委員会において、「久元きぞう」氏の単組推薦を確認し、闘争方針及び闘争体制を確立しました。神戸市長選挙は、市バス・地下鉄事業について特に重要であると捉え、職員の給与・身分・雇用を守るために、現市長の「久元きぞう」氏の必勝にむけ、組合員一丸となつて取り組みます。

これからも安全・安心で、市民・利用者に信頼される市バス・地下鉄をめざし、全組合員がゆとりを持って快適に働くことができるよう、さらには結束し、知恵を出し、力をあわせて、ALI神戸交通として一丸となつて奮闘することを訴え、2025秋季年末闘争方

感でき、温かみのあるまちづくりを進め、持続可能な大都市経営を行うこととで「海と山がはぐくむグローバル貢献都市」の実現を確かなものにするため神戸市政を推進しています。

市労連は、こうした久元市長の基本姿勢を引き継ぎ評価し、8月12日の執行委員会において、定期大会で決定した運動方針やこれまでの経緯を踏まえ、現市長の「久元きぞう」氏を推薦決定しました。

神戸交通は、9月18日の執行委員会において、「久元きぞう」氏の単組推薦を確認し、闘争方針及び闘争体制を確立しました。神戸市長選挙は、市バス・地下鉄事業について特に重要であると捉え、職員の給与・身分・雇用を守るために、現市長の「久元きぞう」氏の必勝にむけ、組合員一丸となつて取り組みます。

これからも安全・安心で、市民・利用者に信頼される市バス・地下鉄をめざし、全組合員がゆとりを持って快適に働くことができるよう、さらには結束し、知恵を出し、力をあわせて、ALI神戸交通として一丸となつて奮闘することを訴え、2025秋季年末闘争方

おわりに

△MEMO△